
UN POTAGER BIO À LA CAFÉTÉRIA DES LACS
DE BONNEVILLE 

« Des valeurs humaines, de la terre à l’assiette »

Depuis février 2013, Yves Fayolle – directeur de la filière travail des ESAT du
Faucigny et Le Mont Joly –, n’a de cesse d’accroître et de diversifier l’activité de ces
Établissements & Services d’Aide par le Travail. Une stratégie de développement
innovante et disruptive qui a également fait ses preuves pendant les périodes de
confinement liées à la crise sanitaire.

Si la Cafétéria des Lacs est passée de 550 couverts à 150 couverts par jour au pire
de la pandémie de COVID-19, le service de plats à emporter s’est progressivement
mis en place. Les ESAT n’ayant reçu aucune aide de l’État pour cette activité, les
ouvriers en situation de handicap n’ont pas pu bénéficier du chômage partiel
comme les salariés classiques. Qu’à cela ne tienne, c’est dans ce contexte, et avec
la volonté d’aller encore plus loin que l’idée de cultiver un jardin potager dans les
espaces verts de la Cafétéria des Lacs a germé. Aux beaux jours, les clients en
terrasse pourront ainsi déjeuner au milieu des fruits et légumes qu’ils retrouveront
dans leur assiette.
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La Cafétéria des Lacs et son  potager à Bonneville
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Une dynamique vertueuse 
pour l’ESAT du Faucigny
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Les valeurs humaines et les questions
d’environnement au cœur de la stratégie de
développement de la Cafétéria des Lacs
Privilégier un approvisionnement en circuit court et faire le choix de la qualité
des produits sont des enjeux majeurs pour Yves Fayolle. Alors, depuis que
Mathieu Gil et Christophe Broisat ont repris les fourneaux, les produits frais sont
omniprésents dans leur cuisine. Des pastilles rouges ou vertes permettent
d’ailleurs aux ouvriers de mieux équilibrer leurs repas de manière ludique.

« Nous souhaitons proposer une offre
plus généreuse, pour qu’il se passe
quelque chose dans l’assiette. Nous
allons continuer avec tous nos
producteurs partenaires, comme
Annemasse Primeurs qui nous fournit
tous les matins une palette de fruits et
légumes ; et 1 fois par semaine nous
propose des invendus pour ne pas
gaspiller », précise Sandrine Faivre, la
responsable de la Cafétéria des Lacs.

L’activité « entretien des espaces verts » de l’ESAT ayant
fortement diminué, c’est sous l’impulsion d’Olivia Brusson,
la responsable du potager, que le projet a vu le jour. Les
plantations ont débuté au printemps 2021 dans les jardins
de la Cafétéria des Lacs. Une culture 100% bio sur une
superficie de 200 m2. Olivia a ainsi délaissé une partie de
son activité « espaces verts » pour relever le défi,
entraînant avec elle les 4 ouvriers de l’ESAT qu’elle
encadre.
Aujourd’hui l’équipe est fière de récolter plantes
aromatiques, tomates, betteraves, blettes, choux rouges,
choux de Bruxelles, courgettes, échalotes, oignons ou
encore fraises et framboises...

« Les ouvriers sont curieux, ils posent beaucoup de questions, apprennent à
découvrir les variétés de légumes. Il y a une dimension très pédagogique pour
eux. Certains ont même eu envie de faire pousser des fraises à la maison », nous
explique Mathieu Gil, le chef cuisinier.
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L’ESAT en quelques chiffres
Activités : restauration collective, blanchisserie, 
emballage, brosserie, agro-alimentaire, espaces verts
220 ouvriers
2 M€ de chiffre d’affaires
3 sites : Bonneville, Sallanches et Cluses

Un projet ambitieux pour la récolte 2022
Alors qu’un terrain de 6000 m2 a été généreusement mis à la disposition de
l’ESAT du côté de Sallanches, l’objectif pour 2022 est de cultiver 1600 m2 de
serres non chauffées afin de pouvoir planifier les récoltes sur une plus longue
durée. Une partie de la production sera destinée à la Cafétéria des Lacs, le
surplus sera proposé à la vente en paniers à la clientèle et aux entreprises.

Et pourquoi ne pas vendre aussi la récolte sur un marché ? Réaliser son bio
compost avec les déchets des cuisines ? Les idées ne manquent pour préserver
la planète et ses ressources tout en améliorant le quotidien des ouvriers de
l’ESAT et des clients de la cafétéria.

« Si cette période de crise a été encore plus complexe pour des établissements
comme les ESAT, elle nous aura aussi permis d’inventer une autre étape. En
bousculant nos valeurs, la pandémie a aussi conforté ma vision de l’économie
sociale et solidaire. Avec l’automatisation d’une grande partie de notre outil
industriel – pour nos autres activités Emballage et Brosserie –, nous avons pu
passer en mode automatique pendant les confinements, alors que 100% des
ouvriers étaient contraints de rester chez eux. L’ESAT du Faucigny a pu leur verser
leur salaire intégralement », nous confie Yves Fayolle.

Le pari humaniste est donc déjà en partie gagné pour Yves Fayolle qui prône le
salaire universel et le travail à la carte pour tous les « cabossés de la vie ».
Et maintenant, en attendant la prochaine récolte, il va falloir semer et investir
dans un tracteur...


